

COSTA RICA : LE CONTEXTE ÉCONOMIQUE

Les indicateurs économiques

Pour les dernières mises à jour sur les principales réponses économiques des gouvernements pour faire face à l'impact économique de la pandémie COVID-19, veuillez consulter la plateforme de suivi des politiques du FMI "Policy Responses to COVID-19".

Bien que le Costa Rica ait connu une croissance stable ces dernières années et que la pandémie ait eu un effet négatif sur le PIB du pays en 2020, l'économie a réussi à revenir à son niveau d'avant la pandémie en 2021, lorsque le PIB a augmenté d'environ 3,9 %. La croissance a été tirée principalement par une augmentation des exportations nettes de biens et de services - principalement vers les États-Unis - ainsi que par une reprise significative du secteur du tourisme, de l'investissement privé et de la consommation. Selon le FMI, la croissance devrait se poursuivre dans les années à venir, atteignant 3,5 % en 2022 et 3,1 % en 2023.

Le déficit budgétaire du Costa Rica n'a cessé de diminuer. En 2021, le déficit budgétaire du pays a atteint 6,2 %, et ce taux devrait diminuer à 5,4 % en 2022 et 4 % en 2023. Cette réduction est attribuée à l'accent mis par le gouvernement sur la réduction des dépenses, la lutte contre l'évasion fiscale et l'amélioration de l'efficacité. La dette publique a augmenté pour atteindre environ 71,2 % du PIB en 2021 et devrait continuer de croître au cours des deux prochaines années, pour atteindre 73,3 % et 73,7 % en 2022 et 2023, respectivement. Les ressources bancaires restant en partie affectées au financement de la dette publique, l'investissement privé devrait rester contraint sur cette même période. En 2021, l'inflation est passée à 1,3% et elle devrait continuer à augmenter dans les années à venir, atteignant 1,5% en 2022 et 1,8% en 2023. L'environnement des affaires continuera d'être affecté par les déficiences des infrastructures (transports et télécommunications notamment) et coûts énergétiques relativement élevés. De plus, le Costa Rica est toujours confronté à de nombreux défis, tels que des comptes publics non viables, une vulnérabilité aux catastrophes naturelles, un manque de main-d'œuvre qualifiée, de fortes inégalités de revenus et une dépendance vis-à-vis des États-Unis (tant sur le plan économique que financier). Cependant, le Costa Rica est un leader mondial pour ses politiques et réalisations environnementales. Le programme pionnier de paiements pour services environnementaux (PSE) a réussi à promouvoir la conservation des forêts et de la biodiversité, faisant du Costa Rica le seul pays tropical au monde à avoir inversé la déforestation. Pour atténuer l'impact du COVID-19, le gouvernement a poursuivi la mise en œuvre d'une série de mesures fiscales en 2021, qui comprenaient un ajustement temporaire des cotisations de sécurité sociale, un report du déploiement de la TVA sur la construction et les services touristiques, une subvention mensuelle aux ménages économiquement touchés par la crise et remplissant certains critères, et une augmentation des dépenses publiques de santé. La Banque centrale a également réduit le coût du crédit, assoupli les réglementations sur la restructuration des prêts et sur les rachats, et reporté le paiement des intérêts pour les crédits personnels, les prêts hypothécaires, les prêts automobiles, les prêts sur cartes de crédit, les prêts à la consommation et les prêts à l'éducation pour les ménages et les entreprises concernés, entre autres. Dans l'ensemble, la réponse budgétaire du Costa Rica à la lumière de la pandémie a été efficace pour stimuler l'activité économique, qui se redresse progressivement.

Grâce à la mise en place d'un État-providence il y a 60 ans, le pays a réussi à réduire considérablement la pauvreté et possède certains des meilleurs indicateurs sociaux de sa région. Bien que le taux de pauvreté soit faible, il a augmenté en raison de la pandémie de COVID-19, atteignant le niveau le plus élevé en 30 ans - 26,2 %. Bien que la pandémie ait également eu un impact négatif sur le chômage, le taux de chômeurs au Costa Rica est tombé à 16,3 % en 2021, et le FMI s'attend à ce que ce taux diminue encore à 12 % en 2022. Le chômage est la principale préoccupation économique du gouvernement, et même si les taux ne sont pas particulièrement élevés, 46,3 % de ceux qui ont un emploi travaillent de manière informelle. L'immigration en provenance du Nicaragua est devenue de plus en plus une préoccupation pour le gouvernement. On estime qu'entre 300 000 et 500 000 Nicaraguayens travaillent au Costa Rica, légalement et illégalement. Tout en étant une source importante de main-d'œuvre pour la plupart non qualifiée, les Nicaraguayens imposent également une forte demande au système de protection sociale.

Indicateurs de croissance	2022	2023 (E)	2024 (E)	2025 (E)	2026 (E)
PIB (milliards USD)	68,37	85,59	91,93	97,24	102,62
PIB (croissance annuelle en %, prix constant)	4,3	4,4	3,2	3,2	3,2
PIB par habitant (USD)	13.075	16.213	17.249	18.075	18.895
Solde des finances publiques (en % du PIB)	-4,2	-3,7	-3,1	-2,6	-2,4
Endettement de l'Etat (en % du PIB)	63,8	63,0	61,8	60,9	59,9
Taux d'inflation (%)	n/a	0,7	1,9	3,0	3,0
Balance des transactions courantes (milliards USD)	-2,56	-2,38	-2,10	-1,93	-1,86
Balance des transactions courantes (en % du PIB)	-3,7	-2,8	-2,3	-2,0	-1,8

Source : FMI - World Economic Outlook Database - October 2021.

Note : (e) Donnée estimée

Indicateurs monétaires	2016	2017	2018	2019	2020
Colon du Costa Rica (CRC) - Taux de change annuel moyen pour 1 EUR	579,51	641,07	680,76	659,89	668,07

Source : Banque Mondiale - Dernières données disponibles.

LES PRINCIPAUX SECTEURS ÉCONOMIQUES

Répartition de l'activité économique par secteur	Agriculture	Industrie	Services
Emploi par secteur (en % de l'emploi total)	17,1	17,2	65,7
Valeur ajoutée (en % du PIB)	4,0	20,8	67,0
Valeur ajoutée (croissance annuelle en %)	-4,1	1,3	5,6

Source : Banque Mondiale - Dernières données disponibles.

Indicateurs socio-économiques	2024 (e)	2025 (e)	2026 (e)
Taux de chômage (%)	9,8	9,7	9,6

Source : FMI - World Economic Outlook Database - Dernières données disponibles

La population active en chiffres

	2018	2019	2020
Population active	2.445.741	2.568.229	2.444.872

Source : International Labour Organization, ILOSTAT database

	2017	2018	2019
Taux d'activité total	66,37%	68,61%	71,15%
Taux d'activité des hommes	81,31%	82,95%	83,94%
Taux d'activité des femmes	51,36%	54,21%	58,30%

Source : International Labour Organization, ILOSTAT database

INDICATEUR DE LIBERTÉ ÉCONOMIQUE

= Définition

Note : 64,2/100

Rang mondial : 72

Rang régional : 14



Liberté Économique dans le monde (carte interactive)

Source : Indice de liberté économique, Heritage Foundation

CLASSEMENT DE L'ENVIRONNEMENT DES AFFAIRES

= Définition

Note : 6.36/10

Rang mondial : 47/82

Source : The Economist Intelligence Unit - Business Environment Rankings 2020-2024

RISQUE PAYS

Consultez l'analyse risque pays proposée par [Credimundi](#).

INDICATEUR DE LIBERTÉ POLITIQUE

= Définition

Classement : Libre

Liberté politique : 1/7

Liberté politique dans le monde (carte interactive)

Source : Liberté dans le monde, Freedom House

INDICATEUR DE LA LIBERTÉ DE LA PRESSE :

= *Définition*

Rang mondial : 5/180

Les sources d'information économique générale

Les principaux journaux on-line et autres portails

- The Tico Times
- Diario Extra
- La Nación
- El País
- The Costa Rica News
- The Costa Rica Star
- Einnews, Costa Rica news
- Costarica.com
- Infocostarica
- CentralAmerica.com, Costa Rica

Les ressources utiles

- Ministère des finances
- Ministère de l'économie, de l'industrie et du commerce
- Ministère des Affaires Etrangères
- Ministère du commerce extérieur
- Ministère de l'environnement et de l'énergie
- Ministère de la planification nationale et de la politique économique
- Ministère de la Présidence
- Banque Centrale